

**Zeitschrift:** Revue économique franco-suisse  
**Herausgeber:** Chambre de commerce suisse en France  
**Band:** 19 (1939)  
**Heft:** 4

**Artikel:** L'arrondissement consulaire suisse de Bordeaux  
**Autor:** Perrinjaquet, Maurice  
**DOI:** <https://doi.org/10.5169/seals-888884>

#### **Nutzungsbedingungen**

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

#### **Conditions d'utilisation**

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

#### **Terms of use**

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

**Download PDF:** 05.02.2026

**ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>**



# L'ARRONDISSEMENT CONSULAIRE SUISSE DE BORDEAUX

Port avancé sur l'Atlantique, abritant un nombre considérable de voiliers, qui formaient dans sa rade une véritable forêt de mâts, Bordeaux fut choisi au XVIII<sup>e</sup> siècle pour être le premier poste consulaire créé par la Suisse en France.

C'est en effet en 1798 que Marc-Antoine Conod, dit Marc Pellis, de Romainmôtier (Vaud), fut nommé Consul de Suisse à Bordeaux, où, depuis un an environ, les villes hanséatiques possédaient déjà des représentants consulaires.

Placé dans une région exceptionnelle pour la navigation à voile, qui se trouvait favorisée par les vents alizés, Bordeaux pratiquait à cette époque un commerce intense avec les Indes, et sa Chambre de Commerce, sise dans le magnifique Palais de la Bourse, possédait déjà un prestige et des traditions qui se sont maintenus jusqu'à nos jours.

Cette situation privilégiée n'avait pas échappé à la vigilance de la Suisse qui, suivant de près les villes de Brême, Hambourg et Lübeck, cherchait, elle aussi, à développer son industrie et son commerce, appuyés par ses grands banquiers de Bâle et de Genève.

Consul jusqu'en 1804, M. Pellis eut pour suc-

cesseur M. Henri Gallay, de Mont-sur-Rolle, de 1804 à 1817; depuis, les titulaires du poste de Bordeaux furent successivement :

MM.

Verdonnet, Ulysse, de Neuchâtel, Consul...	1817-1833
Cart, Henri, de Morges (Vaud), Consul...	1833-1849
Mestrezat, D., de Genève, Consul...	1850-1852
Mestrezat, Paul, de Genève, Consul...	1853-1886
Sillimann, Gustave, de Neuchâtel, Consul	1886-1899
Jäggi, Adolphe, de Bâle, Consul	1899-1925
Meyer, Albert, de Neuchâtel, Consul...	1926-1930
Rusterholz, H. de Zurich, Vice-Consul, Gérant	1931-1932
Perrinjaquet, Maurice, de Travers (Neuchâtel), Consul	1932-

Vice-Consuls :

MM.

Mestrezat, Paul, de Genève	1848-1850
Jurine, Louis, de Genève..	1852-1861
Sillimann, Ch. de Neuchâtel	1862-1883
Sillimann, G., de Neuchâtel	1883-1886
Jäggi, Adolphe, de Bâle..	1886-1899
Rusterholz, Henri, de Zurich, Vice-Consul de carrière	1926-

[MM. Perrinjaquet, Consul de Suisse, à Bordeaux (à gauche); Rusterholz, Vice-Consul (à droite) et Hufschmid, Chancelier (au fond)



De 1892 jusqu'en 1901, l'arrondissement consulaire de Bordeaux comprenait 18 départements. Par suite de la suppression du Vice-Consulat de Bayonne en 1901, les 3 départements des Landes, Basses et Hautes-Pyrénées ont été rattachés au Consulat de Bordeaux qui comptait dès cette époque, jusqu'en 1920, 21 départements, à savoir :

Charente-Inférieure, Charente, Corrèze, Deux-Sèvres, Dordogne, Gers, Gironde, Haute-Garonne, Haute-Vienne, Indre, Indre-et-Loire, Loire-Inférieure, Lot, Lot-et-Garonne, Maine-et-Loire, Tarn-et-Garonne, Vendée, Vienne, Landes, Basses-Pyrénées, Hautes-Pyrénées.

Fin 1920 furent créés les Consulats de Nantes et Toulouse et les départements suivants de l'arrondissement consulaire de Bordeaux furent cédés à ces deux Consulats :

A Nantes : Indre-et-Loire, Loire-Inférieure, Maine-et-Loire, Vendée (4).

A Toulouse : Gers, Haute-Garonne, Lot, Tarn-et-Garonne (4).

Ainsi, depuis décembre 1920, l'arrondissement de Bordeaux se compose de 13 départements.

Le nombre des Suisses domiciliés dans les 21 départements en 1892 s'élevait à 2.100 environ, en 1921, dans les 13 départements, de 2.300 à 2.500 environ et fin 1938, à 4.000 environ.

Un tiers de ces 4.000 compatriotes trouve ses moyens d'existence dans l'agriculture et nombreux sont ceux qui viennent, de nos jours, s'installer sur le sol hospitalier de la France pour le cultiver.

Plusieurs ont leurs occupations dans le commerce, l'artisanat, l'industrie, les banques, etc.

Bordeaux compte :

1<sup>o</sup> Une Société Suisse de Bienfaisance (Président, M. H. Rusterholz), créée le 23 novembre 1822, qui a rendu et rend chaque jour de signalés services aux Suisses nécessiteux qui traversent fréquemment notre ville. Les Consulats ne possédant pas de fonds à cet effet, c'est la Société Suisse de Bienfaisance

qui fait les avances pour les rapatriements urgents et pour tous les cas où d'autres aides sollicitées interviendraient trop tard.

2<sup>o</sup> Un Club Suisse (Président, M. Muller) auprès duquel tout nouveau venu trouve un accueil aussi amical que patriotique.

Les villes suivantes comptent aussi des groupements suisses :

**Agen** : Club Suisse, Président, M. W. Hauser;

**Bayonne** : Club Suisse, côte basque, Président, M. Wepfer;

**Pau** : Club Suisse des Pyrénées, Président, M. Ch. Strub;

**Cognac** : Société de Bienfaisance, Président, M. Guyer;

**La Rochelle** : Amicale Suisse, Président, M. Caspescha.

L'activité consulaire de Bordeaux, en dehors de ses attributions administratives et régulières, s'étend à des manifestations de propagande comme la « Foire de Bordeaux » et à l'organisation des colonies de vacances pour les jeunes enfants suisses avec le précieux concours de « Pro Juventute ».

Chefs d'importantes maisons de commerce ou d'industrie, les Consuls et Vice-Consuls de Suisse qui se sont succédé au poste de Bordeaux ont toujours travaillé et cela, avec plein succès, à ce que le nom Suisse soit estimé et respecté dans ce Sud-Ouest de la France, si doux, si calme et si fertile. Le Suisse, qu'il soit alémanique ou romand, ne rencontre qu'amitié et sympathie. Nombreux sont ceux qui ont fondé des familles qui, devenues françaises, sont restées fidèlement attachées à la Suisse et jouissent du privilège de posséder deux magnifiques patries.

**Maurice PERRINJAQUET,**

Consul de Suisse à Bordeaux.

## A Bordeaux

### Une Maison active : la PHARMACIE FRANÇOIS

La Pharmacie François est une des plus vieilles de Bordeaux. Mais depuis bientôt dix ans, son activité est devenue toute différente de celle d'une pharmacie habituelle. A la suite de leurs recherches sur les vertus particulières de l'artichaut, les dirigeants de la Pharmacie François ont entrepris la préparation et la vente d'une spécialité à gros succès, l'Hépascol François. Des dizaines de milliers de flacons d'Hépascol François partent chaque mois de Bordeaux dans toutes les directions, en France et jusque dans nos colonies les plus lointaines pour aller soulager tous ceux qui sont en difficulté avec leur foie.

La Pharmacie François prépare également d'autres spécialités fort appréciées : l'Infusion François, qui est une tisane de santé fort bien composée, la Pommade François, formule très étudiée et très efficace contre les maladies de la peau.

Par son esprit d'entreprise, la Pharmacie François a créé un important volume d'affaires et, par son exploitation des marchés étrangers, a pris rang de firme européenne.